

MUJER JOVEN: ALGUNAS ESTADISTICAS (*)

La información que a continuación se presenta ha sido extraída de un documento (en elaboración) que se está produciendo en el Departamento de Sistematización e Integración del INDEC. Dicho documento forma parte de un programa más amplio cuyo objetivo es la implementación de un Sistema Integrado de Estadísticas sobre la Mujer. Para ello se está analizando la situación de las mujeres en la Argentina a partir de un abordaje integral en distintas áreas de interés social.

El Sistema de Estadísticas Sociales y Demográficas (SESD), elaborado por las Naciones Unidas aparece como el modelo metodológico más adecuado para esta tarea, ya que permite abordar la información desde un marco comprensivo e integrador.

En este marco, el proceso de recolección de datos se convierte en un proceso de concientización social. Ordenar la información existente e incorporar la nueva información que resulte necesaria, permitirá comparar el comportamiento del género a través del tiempo.

El objetivo de este esfuerzo es lograr la presencia efectiva de la mujer en las estadísticas oficiales con carácter permanente. Ello permitirá, lógicamente, contar con información esencial y objetiva que es imprescindible para diseñar y/o ajustar políticas y programas de carácter global específicamente orientados a la problemática femenina. La iniciativa que reseñamos pretende desarrollar una metodología capaz de contribuir decisivamente a la aplicación del sistema en toda la Argentina.

Considerar la problemática de la mujer en el campo de la estadística sólo es posible reconociendo previamente las especificidades del género.

Ello implica por un lado referirse a la propia sustantividad del problema que va más allá de sistemas, regímenes políticos y hasta clases sociales, y por el otro, a un nuevo ordenamiento en la dinámica de pensar.

En el contexto actual el "ser mujer" ha sido pensado y concebido por hombres a partir del concepto de ser humano como proyección del modelo masculino, trayendo como consecuencia la inexistencia de datos sobre la presencia de las mujeres en diversos niveles (históricos, sociales, políticos).

)
C) Una revisión crítica de los conceptos a través de los cuales la estadística habla de las mujeres será imposible la comprensión del comportamiento del género.

(*) Sr. Alejandro Rupnik (Coord, del Proyecto), Lic. Irene Castillo y Adriana Postinghel - INDEC - H. Yrigoyen 250 Piso 12 - Of. 1535
(1345) CAPITAL FEDERAL

La configuración del género sexual femenino como género devaluado y desjerarquizado en nuestra cultura, salvo en aquellas representaciones sociales que glorifican la imagen de la mujer madre, constituyen imposiciones derivadas de la cultura patriarcal y con consecuencias negativas para el desempeño de potencialidades femeninas.

Esto nos remite a la revisión del conocimiento existente sobre las mujeres en todo el discurso científico y los criterios de objetividad utilizados en él.

En la Argentina, las mujeres constituyen el 50,8% del total de población, (cifras que arroja el último Censo Nacional de Población y Vivienda (1980).

Son protagonistas de una sociedad heterogénea y cambiante, lo cual nos compromete a revisar y repensar con espíritu crítico la naturaleza e idoneidad de la forma de reunir y organizar las estadísticas que sobre ellas nos informen.

Ha sido de nuestro interés considerar el caso de la mujer joven dada la multiplicidad de situaciones que debe enfrentar como grupo; situaciones estas en su mayoría desfavorables.

Las Naciones Unidas definen a las jóvenes como las personas comprendidas entre los 15 y 24 años de edad. En nuestro país las jóvenes representan el 16,1% de la población (Censo 1980).

Si bien la juventud es una etapa biológica, es también una posición social. En este caso las mujeres jóvenes constituyen un grupo con características específicas.

Nos interesa destacar fundamentalmente que las características más relevantes de este grupo son:

- 1 - Hay un 3,7% de jefas de hogar que son jóvenes. La dependencia económica que soportan es mucho mayor a la de los jefes varones de la misma edad. Por cada 100 jefas mujeres de entre 14 y 24 años de edad hay 212 inactivos, cifra que es un 63,2% mayor que para los jefes varones.
- 2 - El crecimiento de la participación femenina en el sistema educativo es mucho más significativo que el de los varones. En lo que respecta específicamente a alfabetización, la proporción de mujeres jóvenes analfabetas es, en 1980, inferior a la de los varones. Por otra parte, su participación en los niveles secundario y terciario entre la población que ya no asiste, aventaja ampliamente la de los varones. En la universidad, mientras en 1963 las mujeres conformaban sólo el 33,0% de los egresados, en 1979 llegan ya al 44,4%.

- 3 - Entre las mujeres económicamente activas, aquellas que son consideradas pobres según indicadores utilizados en el informe "La Pobreza en la Argentina", Estudios 1, INDEC, sufren una doble discriminación. A su desventajosa situación de pobres se suma la discriminación sexual que relega a la mayor parte de las mujeres a ocupaciones escasamente retribuídas. Por otra parte, se verifica, que altos porcentajes de éstas jóvenes trabajan en condiciones de desprotección laboral.

- 4 - Han disminuído las defunciones de mujeres en general. Sin embargo, entre las defunciones causadas por la maternidad, han aumentado las muertes por aborto en relación a las otras causas de mortalidad. Esto afecta particularmente a las mujeres jóvenes. Entre ellas, por otra parte, ha aumentado el número de nacidos vivos.

POBLACION

En el cuadro que presentamos a continuación se puede observar el total de mujeres existentes en el país en los tres últimos censos, la cantidad de mujeres entre 15 y 24 años y qué porcentaje representaban sobre el total de la población femenina.

	1960	%	1970	%	1980	%
Total mujeres	10.004.642	100,0	11.773.050	100,0	14.191.463	100,0
15 - 19	851.786	8,5	1.039.850	8,8	1.167.647	8,2
20 - 24	775.990	7,8	980.550	8,3	1.124.347	7,9

Conocemos también la distribución espacial de dicha población en el año 1980.

	Total	%	Urbana	%	Rural	%
Total mujeres	14.191.463	100	11.978.954	84,4	2.212.509	15,6
15 - 19	1.167.647	100	976.996	83,7	190.651	16,3
20 - 24	1.124.347	100	956.003	85,0	168.344	15,0

Sabemos que los índices de feminidad han ido modificándose a través del tiempo.

	1960	1970	1980
Total mujeres	100,0	101,3	103,2
15 - 19	102,1	98,2	99,4
20 - 24	102,8	101,1	102,2

Mientras en 1960 había 100 mujeres por cada 100 hombres, en 1980 encontramos 103,2 mujeres por cada 100 hombres.

Sin embargo, para los grupos etarios que se están analizando específicamente, el comportamiento del índice es diferente. Entre 1960 y 1970 disminuye la cantidad de mujeres por cada 100 hombres y, si bien entre 1970 y 1980 vuelve a crecer, no supera las cifras correspondientes a 1960.

El censo de 1980 permite estimar dicho índice para zonas urbana y rural.

	Total	Urbana	Rural
Total Mujeres	103,2	106,8	87,0
15 - 19	99,4	103,8	81,8
20 - 24	102,2	105,2	88,1

Se observa claramente que en la zona rural hay menor cantidad de mujeres por hombre

Sería interesante conocer las causas que originan este desequilibrio.

Al analizar la evolución del estado civil de las mujeres jóvenes entre 1960 y 1980 se observa que entre las solteras de 14 a 24 años, la participación ha decrecido. Mientras en 1960 el 91,8% de las jóvenes de 14 a 19 años eran solteras, en 1980, lo son el 89,7%.

Entre las de 20 a 24 años este porcentaje pasa de 55,6% en 1960 a 51,9% en 1980.

Entre las casadas, la participación aumenta para las jóvenes de 14 a 19 años.

De 6,4% en 1960 pasa a 6,8% en 1980. Sin embargo, para las de 20 a 24 años, ésta participación decrece pasando de ser 39,0% a 38,2 % en 1980.

Las principales modificaciones se observan entre las unidas de hecho.

Su participación aumenta sensiblemente entre 1960 y 1980. Entre las mujeres de 14 a 19 años, los porcentajes van del 1,7% en 1960 al 3,2% en 1980. Esto significa un crecimiento del 88%. Entre las de 20 a 24, el crecimiento es del 72%. De 5,0% pasan a 8,6%.

No se registran variaciones importantes entre las viudas y entre las separadas y divorciadas; hay un leve crecimiento en ambos grupos de edad.

TOTAL DE MUJERES POR ESTADO CIVIL SEGUN GRUPOS DE EDAD

EDAD	1 9 6 0						1 9 7 0						1 9 8 0					
	ESTADO CIVIL						ESTADO CIVIL						ESTADO CIVIL					
	TOTAL	Soltera	Casada	Unión de hecho	Viuda	Separada o divorciada	TOTAL	Soltera	Casada	Unión de hecho	Viuda	Separada o divorciada	TOTAL	Soltera	Casada	Unión de hecho	Viuda	Separada o divorciada
TOTAL	100,0	35,3	51,8	4,1	8,1	0,7	100,0	33,4	49,7	5,2	9,7	1,9	100,0	28,1	51,6	6,7	11,0	2,0
14	100,0	99,1	0,6	0,2	0,0	0,0	100,0	98,9	0,6	0,4	0,0	0,0	-	-	-	-	-	-
12 - 14	100,0	99,5	0,4	0,1	0,0	0,0	100,0	99,6	0,2	0,1	0,0	0,0	-	-	-	-	-	-
14 - 19	100,0	91,8	6,4	1,7	0,0	0,1	100,0	90,8	6,5	2,5	0,1	0,1	100,0	89,7	6,8	3,2	0,0	0,2
20 - 24	100,0	55,6	39,0	5,0	0,2	0,3	100,0	56,0	36,8	6,0	0,2	0,9	100,0	51,9	38,2	8,6	0,2	1,1
25 - 29	100,0	28,3	64,8	5,8	0,5	0,6	100,0	27,4	62,8	7,8	0,5	1,5	100,0	24,6	63,1	9,4	0,5	2,4
30 - 34	100,0	18,2	74,0	5,9	1,0	0,9	100,0	16,2	72,7	8,2	1,2	2,3	100,0	14,9	71,6	9,4	0,9	3,2
35 - 39	100,0	14,8	76,6	5,6	2,0	1,0	100,0	12,8	73,9	8,0	2,3	3,1	100,0	11,7	72,9	9,6	1,9	3,9
40 - 44	100,0	13,9	75,3	5,5	4,0	1,2	100,0	11,6	74,2	7,0	3,9	3,3	100,0	10,4	72,8	8,8	3,7	4,3
45 - 49	100,0	13,4	73,1	5,0	7,2	1,3	100,0	11,0	72,7	5,7	7,2	3,4	100,0	9,9	71,4	7,6	6,6	4,5
50 - 54	100,0	13,3	68,5	4,3	12,5	1,3	100,0	12,0	67,0	5,4	12,4	3,2	100,0	10,2	68,1	6,2	11,2	4,2
55 - 59	100,0	13,5	62,0	3,7	19,6	1,2	100,0	12,5	61,0	4,5	19,0	3,0	100,0	11,0	62,4	5,1	17,9	3,6
60 - 64	100,0	14,1	53,8	2,8	28,3	1,0	100,0	12,7	53,9	3,7	27,5	2,2	100,0	11,5	54,0	4,4	27,2	2,9
65 - 69	100,0	14,2	44,7	2,3	38,0	0,8	100,0	13,1	42,4	3,0	39,8	1,7	100,0	12,0	44,7	3,6	37,5	2,2
70 - 74	100,0	14,7	35,1	1,8	47,8	0,6	100,0	12,1	34,3	2,3	49,9	1,4	100,0	12,2	33,2	2,8	50,3	1,6
75 y más	100,0	15,3	23,8	1,5	59,2	0,4	100,0	12,6	20,1	1,7	64,7	0,8	100,0	12,8	18,2	2,0	66,3	0,8

Nota: Para 1960 y 1970 fueron eliminadas las categorías edad desconocida y estado civil sin especificar.

Fuente: Censos Nacionales.

En el país había, en 1980, 1.361.782 jefas de hogar que representaban el 19,2% de los jefes de hogar. De ellas, 50.277 tenían entre 14 y 24 años; es decir que el 3,7% de ellas eran jóvenes.

JEFES DE HOGAR POR CONDICION DE ACTIVIDAD SEGUN SEXO Y GRUPOS DE HOGAR- AÑO 1980

Sexo	Total jefes	Jefes activos	Jefes no activos
Total de País	7.103.853	5.008.676	2.095.177
Varones	5.742.071	4.594.475	1.147.596
Hasta 24 años	231.695	211.298	20.397
25 a 64	4.717.692	4.232.472	485.220
65 y +	792.684	150.705	641.979
Mujeres	1.361.782	414.201	947.581
Hasta 24 años	50.277	21.755	28.522
25 a 64	888.465	374.655	513.810
65 y +	423.040	17.791	405.249

Su participación entre las jefas activas es algo superior a la que presentan entre las jefas inactivas. 5,3% versus 3,0%.

Al analizar su distribución entre activas y no activas se observa que, tanto para el total como para los distintos tramos de edad, los porcentajes mayores corresponden a las jefas inactivas. Cuando se trata de las jefas jóvenes, 43,3% de ellas son activas y 56,7% inactivas.

JEFES DE HOGAR POR CONDICION DE ACTIVIDAD SEGUN SEXO Y GRUPOS DE EDAD- AÑO 1980

	Total jefes		Jefes activos		Jefes no activos	
Total del país	100		100		100	
Varones	80,8	100	91,7	100	54,8	100
Hasta 24 años		4,0		4,6		1,8
25 a 64		82,2		91,1		42,3
65 y +		13,8		3,3		55,9
Mujeres	19,2	100	8,3	100	45,2	100
Hasta 24 años		3,7		5,3		3,0
25 a 64		65,2		90,4		54,2
65 y +		31,1		4,3		42,8

JEFES DE HOGAR POR CONDICION DE ACTIVIDAD SEGUN SEXO Y GRUPOS DE EDAD - AÑO 1980

	Total jefes		Jefes activos		Jefes no activos	
Total del país	100		70,5		29,5	
Varones	100		80,0		20,0	
Hasta 24 años	100		91,2		8,8	
25 a 64	100		90,0		10,0	
65 y +	100		19,0		81,0	
Mujeres	100		30,4		69,6	
Hasta 24 años	100		43,3		56,7	
25 a 64	100		42,2		57,8	
65 y +	100		4,2		95,8	

Por último, analizando la distribución de la población femenina joven tanto de mujeres con necesidades básicas insatisfechas como de las que, entre ellas, son jefas de hogar, es necesario destacar el hecho de que entre las mujeres pobres el 44,7% de ellas son jóvenes. Este porcentaje resulta todavía más llamativo en la zona rural donde agrupa el 48,4% de las mismas.

Es decir que, entre las mujeres pobres que habitan en zona rural, casi la mitad de ellas son jóvenes.

**TOTAL DE MUJERES CON NBI POR ZONA URBANO-RURAL SEGUN
RELACION DE PARENTESCO Y GRUPOS DE EDAD**

(Cifras absolutas)

	Total	%	Urbano	%	Rural	%
Mujeres NBI	363.978	100,0	304.063	83,5	59.915	16,5
14 - 24	162.865	100,0	133.844	82,2	29.021	17,8
Jefas Mujeres NBI	83.396	100,0	70.414	84,4	12.982	15,6
14 - 24	6.073	100,0	5.329	87,7	744	12,3

Fuente: Elaboración propia en base al Censo Nacional de Población y Vivienda - Año 1980.

**TOTAL DE MUJERES CON NBI POR ZONA URBANO-RURAL SEGUN
RELACION DE PARENTESCO Y GRUPOS DE EDAD**

(En porcentajes)

	Total	Urbana	Rural
Mujeres NBI	100,0	100,0	100,0
14 - 24	44,7	44,0	48,4
Jefas Mujeres NBI	100,0	100,0	100,0
14 - 24	7,3	7,6	5,7

Fuente: Elaboración propia en base al Censo Nacional de Población y Vivienda - Año 1980.

La información proporcionada por los censos permite saber que para 1980 se registró un aumento sustancial del número de nacimientos anuales que se reflejó en tasas de natalidad y de fecundidad por primera vez crecientes desde mediados de siglo.

Para precisar este aumento de la fecundidad es útil observarlo según grupos de edad de las mujeres.

TASAS ESPECIFICAS DE FECUNDIDAD POR EDAD

Edad	Tasas ‰			Incremento (%)	
	1960	1970	1980	1960-1970	1970-1980
15 - 19	56	76	57	+ 35,7	- 25,0
20 - 24	162	147	152	- 9,3	+ 3,4
25 - 29	166	160	175	- 3,6	+ 9,4
30 - 34	118	112	134	- 5,1	+ 19,6
35 - 39	68	54	83	- 20,6	+ 53,7
40 - 44	28	25	33	- 10,7	+ 32,0
45 - 49	5	5	11	0	+ 120,0

1960, 1970: "La Población de Argentina", INDEC, 1975, págs. 55, 1980: Cuadro F6 del Censo.

Se aprecia que entre 1960 y 1970 la fecundidad se había reducido en todos los grupos de edad, excepto en el de 15 a 19. A la inversa, entre 1970 y 1980, aumentó en todas las edades excepto nuevamente en el de 15 a 19, lo que podría estar representando el seguimiento de un patrón más adecuado de reproducción.

Las mujeres de 15 a 19 años han tenido en 1980, mayor número de hijos que en 1960 y menor número que en 1970. Las de 20 a 24 años han tenido, en 1980, menor número de hijos que en 1960 pero mayor número que en 1970.

El Censo de 1980 proporciona información sobre jefes de hogar por sexo que nos ha permitido estimar tasas de dependencia económica para diferentes grupos de edades.

Nos interesa conocer cuántos jefes activos existen por cada 100 personas inactivas. Entre los inactivos se incluye a los menores de 14 años en el supuesto de que no trabajan. Esto no considera, evidentemente, la existencia de trabajo precoz.

	Varones	Mujeres
Total jefes	56,4	52,6
Jefes hasta 24 años	74,5	47,0
Jefes de 25 a 64 años	58,8	59,0
Jefes de 65 y + años	35,3	36,9

Para el total de jefaturas vemos que mientras entre los varones hay 56,4 activos por cada 100 inactivos, entre las mujeres esta cifra es menor. Esto significa que las jefas mujeres soportan una mayor cantidad de población dependiente.

Analizadas por grupos etarios salta a la vista que entre los jefes de hasta 24 años, la situación de las mujeres es mucho más desventajosa que la de los hombres. Mientras entre estos últimos hay 74,5 que trabajan por cada 100, entre las mujeres hay sólo 47.

Esto equivale a decir que mientras por cada 100 jefes varones que trabajan hay 134 inactivos, por cada 100 jefas mujeres activas hay 212 inactivos. La carga es un 63,2% mayor.

EDUCACION

El acceso de la población femenina a la educación ha experimentado cambios importantes en los últimos años. La mujer joven argentina presenta un considerable aumento en sus tasas de escolarización, creciendo su participación en el sistema educativo en forma mucho más significativa que la de los varones.

TASA DE ESCOLARIZACION

GRUPOS DE EDAD	AÑOS		1 9 8 0	
	MUJER	VARON	MUJER	VARON
5 - 9	74,6	73,4	85,5	85,0
10 - 14	81,0	83,6	88,9	89,6
15 - 19	35,1	36,2	43,1	40,4
20 - 24	10,9	13,6	13,8	14,2
25 - 29	3,7	5,9	5,2	6,5
30 - 34	1,9	2,8	2,4	2,9
35 - 39	1,7	2,0	1,8	2,0
40 - 44	1,4	1,3	1,5	1,6
45 - 49	1,0	1,3	1,1	1,1
50 - 54	1,1	1,0	1,0	1,1
55 - 59	0,8	0,9	1,0	1,0
60 - 64	0,8	0,8	1,0	1,0
65 y más	0,8	0,8	1,1	1,2

El analfabetismo, como ha sido tradicional a través del tiempo y aún sigue siéndolo en nuestros días, es mayor para las mujeres que para los hombres.

PORCENTUAL DE ANALFABETISMO POR SEXO
AÑOS 1914, 1947, 1960, 1970, 1980

Sexo	A Ñ O S				
	1914	1947	1960	1970	1980
Femenino	40,7	15,2	9,5	8,3	6,0
Masculino	32,1	12,1	7,4	6,3	5,5

Sin embargo, la presencia de analfabetos es propia de la población mayor de 34 años, encontrándose los jóvenes en una situación mucho más favorable. Entre los 15 y los 24 años las mujeres aventajan notoriamente a los varones en su alfabetización.

Analfabetismo por sexo, edad y residencia urbana o rural en 1980		
(porcentaje de analfabetos en las personas de 10 años y más)		
EDAD	VARONES	MUJERES
TOTAL	5,5	6,0
10-14	3,7	2,8
15-19	2,6	2,4
20-24	3,5	3,0
25-29	4,2	3,7
30-34	4,9	4,5
35-39	5,1	5,3
40-44	5,4	5,8
45-49	5,5	6,3
50-54	6,0	7,2
55-59	7,0	8,4
60-64	8,4	10,1
65 y más	11,9	14,9
RESIDENCIA		
URBANA	3,5	4,5
RURAL	14,2	15,1

En cuanto a la población que ya no asiste, según el nivel de enseñanza alcanzado, es importantísima la cantidad de mujeres entre 15 y 24 años que cursaron secundaria y terciaria aventajando ampliamente a los varones.

PORCENTUAL DE ANALFABETISMO POR SEXO
AÑOS 1914, 1947, 1960, 1970, 1980

Sexo	A Ñ O S				
	1914	1947	1960	1970	1980
Femenino	40,7	15,2	9,5	8,3	6,0
Masculino	32,1	12,1	7,4	6,3	5,5

Sin embargo, la presencia de analfabetos es propia de la población mayor de 34 años, encontrándose los jóvenes en una situación mucho más favorable. Entre los 15 y los 24 años las mujeres aventajan notoriamente a los varones en su alfabetización.

Analfabetismo por sexo, edad y residencia urbana o rural en 1980		
(porcentaje de analfabetos en las personas de 10 años y más)		
EDAD	VARONES	MUJERES
TOTAL	5,5	6,0
10-14	3,7	2,9
15-19	3,6	3,4
20-24	3,5	3,0
25-29	4,2	3,7
30-34	4,9	4,5
35-39	5,1	5,3
40-44	5,4	5,8
45-49	5,5	6,3
50-54	6,0	7,2
55-59	7,0	8,4
60-64	8,4	10,1
65 y más	11,9	14,9
RESIDENCIA		
URBANA	3,5	4,5
RURAL	14,2	15,1

En cuanto a la población que ya no asiste, según el nivel de enseñanza alcanzado, es importantísima la cantidad de mujeres entre 15 y 24 años que cursaron secundaria y terciaria aventajando ampliamente a los varones.

POBLACION QUE YA NO ASISTE, SEGUN MAXIMO NIVEL DE ENSEÑANZA
ALCANZADO. POR SEXO Y EDAD (PERSONAS DE 15 AÑOS O MAS)
 (CIFRAS RELATIVAS)

	PRIMARIO		SECUNDARIO		TERCIARIO	
	VARONES	MUJERES	VARONES	MUJERES	VARONES	MUJERES
13-14	47.18	52.82	-	-	-	-
15-19	51.98	48.02	43.64	56.36	100,00	-
20-24	51.47	48.53	43.51	56.49	23.99	76.01
25-29	51.17	48.83	41.51	58.49	39.93	60.07
30-49	48.94	51.06	41.08	58.92	54.33	45.67
50y +	44.12	55.88	43.20	56.80	66.16	33.84
TOTAL	48.21	51.79	42.16	57.84	51.92	48.08

FUENTE: Elaboración propia en base a los Censos de Población de 1960 y 1980.

Analizando las diversas modalidades se visualizan cambios producidos a través del tiempo en cuanto a las mismas que van acompañados por un considerable aumento en las matriculaciones.

En 1970 la prolongación en los años de estudio de la carrera de magisterio trajo como consecuencia un traspaso de población a las modalidades ciclo básico, bachillerato y comercial.

La asistencia a escuelas profesionales que representaba una opción tradicional, ya que reforzaba los roles clásicos de ama de casa, comienza a decrecer en importancia a partir del año 1950, desapareciendo conjuntamente con el profesorado en economía doméstica en los años 1970. Concomitantemente aumenta la presencia de alumnas en la modalidad técnica, pasando del 1% en sus comienzos al 9,5% en 1984.

EVOLUCION DE LA MATRICULA FEMENINA EN LA ENSEÑANZA MEDIA
POR MODALIDAD SEGUN AÑOS SELECCIONADOS

	Total Mujeres Matri- culadas	Colegios Nacional. y Liceos	Escuelas Normales	Comer- cial	Indus- trial	Profesio- nal	Inst. Varios	Bellas Artes	Profes. de Ec. Domos- tica
1940	88.824	7.362	62.710	4.914	101	10.716	2.968	55	-
	100,0	8,3	70,6	5,5	0,1	12,1	3,3	0,1	-
1945	105.766	14.900	65.185	9.024	99	12.070	4.240	102	139
	100,0	14,1	61,6	8,5	0,1	11,4	4,0	0,1	0,1
1950	140.291	22.715	79.639	20.023	652	12.473	4.029	150	10
	100,0	16,2	56,8	14,3	0,5	8,9	3,3	0,1	0,0
1955	212.514	38.298	117.257	31.193	962	16.261	8.493	150	-
	100,0	18,0	55,2	14,7	0,5	7,6	4,0	0,1	-

Fuente: Elaboración propia en base a información del Ministerio de Educación y Justicia.
Departamento de Estadística - Estadística de la Educación (varios números)

Sexo	1972	1973	1974	1975	1976	1977	1978	1979
Masculino	60,5	59,7	59,6	59,2	64,6	56,1	55,9	55,6
Femenino	39,5	40,3	40,4	40,8	35,4	43,9	44,1	44,4
TOTAL	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0

En relación al tipo de carreras elegidas por las mujeres presentan los mayores porcentajes Derecho, Ciencias Políticas y Diplomacia 20,3%, otras Ciencias Humanas 12,6% y Administración y Organización y Ciencias Económicas 10,0%, avanzando considerablemente en Ciencias Exactas y Naturales, Arquitectura, Ciencias Agrónomas y Veterinaria, Ingeniería, Agronomía y Veterinaria.

Es importante realizar conjuntamente con el análisis de los datos referidos a la educación de las mujeres algunas reflexiones.

Las mujeres jóvenes requieren de una formación y una educación autónoma que les permita lograr un crecimiento integral con la consiguiente participación democrática en la sociedad en que les toca vivir.

Ya hemos remarcado suficientemente la creciente incorporación de las mujeres a la educación, pero junto con ella, existen diversas cuestiones sobre las cuales es necesario discutir.

Su presencia mayoritaria especialmente en la enseñanza media y superior no ha significado el acceso a mejores remuneraciones. Continúa existiendo la discriminación aún para las mujeres más educadas.

En aquellas profesiones que van perdiendo prestigio y son abandonadas por los hombres van apareciendo gradualmente las mujeres.

Los textos escolares refuerzan también la discriminación, tanto por sus contenidos como por las imágenes que transmiten, correspondiendo estas casi siempre a patrones clásicos y estereotipados acerca de "lo femenino" y "lo masculino".

Además de los contenidos de la educación y de los textos utilizados es importante analizar la formulación de los educadores, llevada a cabo en ese mismo marco y con pocas oportunidades de información crítica acerca de su intervención en la transmisión de valores sexistas.

PORCENTAJE DE EGRESADAS DEL NIVEL UNIVERSITARIO SOBRE EL TOTAL DE MUJERES EGRESADAS EN TODAS LAS CARRERAS

	1963	1964	1965	1966	1967	1968	1969	1972	1973	1974	1975	1976	1977	1978	1979
Medicina	9.8	15.8	15.1	16.2	11.6	10.7	9.1	8.6	10.1	9.8	6.4	7.9	5.6	7.1	7.0
Otontología	8.5	6.8	7.1	6.7	4.8	5.3	6.4	4.2	3.6	5.3	4.8	3.2	2.7	3.8	3.6
Paramédicas	-	-	-	-	-	-	-	4.1	4.2	3.7	4.1	2.7	5.2	4.4	5.0
Aux. de la medicina	15.3	14.8	13.6	14.4	13.3	9.1	12.7	2.4	2.8	3.4	3.6	1.9	2.7	1.9	3.2
Is. Agron. y Vet.	0.4	0.5	0.6	0.7	0.6	0.6	1.3	1.8	1.5	1.5	2.1	1.7	2.0	2.3	2.8
Ing. Agr. y Vet.	0.4	0.6	0.4	0.4	0.6	0.8	0.8	1.2	1.3	1.8	1.6	1.7	1.8	1.8	2.0
Arquitectura	1.9	1.7	2.6	2.2	2.1	3.3	3.2	3.5	3.1	3.6	6.1	5.0	2.9	3.7	4.0
Cs. Exact. y Nat.	3.5	4.0	4.2	4.4	5.9	4.6	4.8	5.3	5.6	6.6	5.7	5.9	7.7	7.1	6.4
Quim. Bioq. y Farmac.	14.5	11.2	9.6	9.6	8.3	9.1	7.8	8.3	8.7	8.4	5.6	5.1	12.1	9.3	8.9
Ger. Cs. Polt. y Dipl.	16.7	16.9	16.3	15.6	14.8	16.7	14.9	12.7	12.8	13.6	11.2	19.7	11.7	17.4	20.3
Adm. Org. y Cs. Econ.	3.9	4.1	5.1	3.9	5.4	5.8	6.2	8.6	8.7	8.6	11.8	13.1	11.8	11.0	10.0
Otras Cs. Scis	3.0	4.1	3.5	4.3	3.0	8.6	5.5	8.5	7.5	6.1	6.4	6.3	5.6	4.0	4.0
Filosf. y Letras	4.3	3.2	4.7	3.3	3.2	4.6	5.0	5.8	6.6	7.5	6.4	5.8	4.6	3.9	4.0
Cs. de la Educ.	1.1	1.3	1.9	1.7	1.9	2.6	6.8	7.5	6.4	4.9	5.2	5.8	4.7	5.8	5.0
Otras Cs. Humanas	15.6	13.9	13.5	15.3	23.1	16.4	14.2	16.2	15.9	14.8	18.2	15.0	17.8	15.3	12.6
Bellas Artes	0.6	0.9	1.0	0.9	1.3	1.2	0.8	-	-	-	-	-	-	-	-
Música	0.5	0.3	0.8	0.5	0.1	0.6	0.5	1.2	1.2	1.0	0.8	1.4	1.1	1.3	1.3
Carr. Multidisciplinar	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
TOTAL	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0

FUENTE: Elaboración propia en base a información del ministerio de Cultura y Educación-Depto. de Estadística.

OCUPACION

Información proporcionada por los tres últimos censos nos permite observar que entre las mujeres la participación económica ha aumentado notablemente entre 1960 y 1970 para mantenerse en el mismo nivel en 1980.

POBLACION FEMENINA DE 14 AÑOS Y MAS ECONOMICAMENTE ACTIVA

(en miles de personas)

	Total mujeres	Mujeres activas	%
1960	7.147	1.661	23,2
1970	8.607	2.283	26,5
1980	10.229	2.756	26,9

En relación a la población total, en 1960, sólo el 22% de esa población era femenina; en 1970 el 25% y en 1980 el 27% del total.

Sin embargo, al analizar la tasa de actividad por edad se observa la disminución de la participación de la población joven en la actividad económica.

Mientras en 1960, la tasa de actividad de las jóvenes de 14 a 19 años era de 32 %, en 1980 ésta había descendido a 25%.

En el grupo de las de 20 a 24 años, se observa un crecimiento entre 1960 y 1970, pero una nueva caída de 1970 a 1980.

Al analizar la distribución de esta población femenina entre los diferentes grupos de ocupación en 1980 tenemos que hay 2.739.487 mujeres activas, de las cuales 363.978 (13,3%) son consideradas pobres, esto es, con necesidades básicas insatisfechas. De ellas, 83.396, o sea el 22,9%, son jefas de hogar pobres.

En el cuadro que sigue se puede observar la distribución entre los diferentes grupos de ocupación tanto del total de las mujeres como de aquellas que son pobres y de las que, además, son jefas de hogar.

En el total de mujeres, la participación en los principales grupos, en orden decreciente es la siguiente: empleadas, servicio doméstico, trabajadoras especializadas, vendedoras y docentes.

Sin embargo, al analizar la participación de las jóvenes de 14 a 19 años, el primer lugar lo ocupa el servicio doméstico seguido por trabajadoras especializadas, empleadas y vendedoras.

TOIAL DE MUJERES ECONOMICAMENTE ACTIVAS DE 14 AÑOS Y MAS POR GRUPO DE OCUPACION SEGUN

CONDICION NBI, RELACION DE PARENTESCO Y GRUPOS DE EDAD

(en porcentajes)

	TOTAL	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11
TOTAL MUJERES	100	2,8	0,2	11,1	0,8	4,8	21,1	13,3	16,5	4,8	20,7	4,0
14 - 19	100	0,1	0,0	1,2	0,1	1,2	17,5	15,2	18,7	4,6	37,1	4,4
20 - 24	100	1,1	0,1	8,1	0,4	3,8	34,0	13,4	14,5	2,9	18,2	3,6
25 - 34	100	5,3	0,2	15,2	0,8	5,1	24,2	11,8	14,0	3,9	16,0	3,6
35 - 44	100	3,5	0,3	16,9	1,0	5,7	16,7	12,5	16,2	5,7	18,0	3,7
45 y más	100	1,8	0,3	8,7	1,1	6,3	13,7	14,6	19,9	6,6	21,9	5,0
TOTAL MUJ.C/NBI	100	-	-	2,2	0,3	2,7	7,6	8,6	20,2	8,4	44,0	6,1
14 - 19	100	-	-	0,2	0,1	0,9	5,8	10,7	22,1	7,5	47,4	5,4
20 - 24	100	-	-	1,6	0,3	2,7	12,3	10,4	21,9	6,9	38,6	5,6
25 - 34	100	-	-	3,4	0,4	3,6	8,8	7,6	19,5	8,7	41,9	6,1
35 - 44	100	-	-	4,2	0,4	3,6	5,7	6,4	18,2	10,2	44,9	6,3
45 y más	100	-	-	1,8	0,4	3,2	4,4	6,4	17,6	9,7	48,4	8,2
TOTAL MUJ.JEFE C/NBI	100	-	-	1,0	0,4	2,7	4,7	5,3	20,6	10,1	51,1	4,2
14 - 19	100	-	-	0,3	0,1	0,4	10,2	7,4	17,8	9,3	51,8	2,7
20 - 24	100	-	-	2,3	0,3	2,4	10,9	6,5	18,8	8,8	46,3	3,7
25 - 34	100	-	-	1,5	0,2	3,5	6,2	6,0	20,2	10,3	48,2	4,0
35 - 44	100	-	-	1,2	0,5	3,0	4,4	4,9	20,5	10,3	51,5	3,6
45 y más	100	-	-	0,4	0,4	2,1	2,8	5,0	21,2	9,9	53,3	4,8

19

Fuente:Elaboración propia en base al Censo Nacional de Población y Vivienda, 1980.

1-Profesionales; 2-Dirigentes de empresa, funcionarios públicos superiores; 3-Personal Docente; 4-Jefes, supervisores y capataces; 5-Técnicos; 6-Empleados; 7- Vendedores; 8-Trabajadores especializados; 9-Peones, aprendices personal de maestranza, cadetes, etc.; 10-Personal servicio doméstico; 11-Ocupación no bien especif.

Entre las de 20 a 24 años, la mayoría son empleadas, seguidas por servicio doméstico, trabajadoras especializadas, vendedoras y personal docente.

Entre las mujeres pobres, tanto para el total de ellas, como para las jóvenes, los mayores porcentajes se agrupan alrededor del servicio doméstico, seguido en los tres casos por las trabajadoras especializadas. Las vendedoras y empleadas reúnen porcentajes también similares y la participación de personal docente es escasa.

En lo que se refiere a jefas de hogar pobres, nuevamente encontramos a las que trabajan en servicio doméstico, ocupando el primer lugar aunque con porcentajes aún superiores tanto para el total de mujeres como para las jóvenes en particular.

Las trabajadoras especializadas ocupan el segundo lugar, seguidas en este caso por el grupo que comprende a personas, aprendices, personal de maestranza, cadetes, etc. Vendedoras, empleadas y los demás grupos concentran porcentajes muy bajos.

La situación de desventaja de las pobres respecto de las que no lo son y de las jefas de hogar pobres respecto de las demás mujeres se manifiesta en una cada vez más acentuada segregación ocupacional, forma ésta de discriminación sexual que se da cuando mujeres y hombres trabajan típicamente en ocupaciones diferentes. Así, a la discriminación social que las mujeres sufren en su condición de pobres se agrega esta forma de discriminación sexual.

TRABAJO DESPROTEGIDO

La Encuesta Permanente de Hogares proporciona información acerca del grado de cobertura o protección del empleo existente para la población trabajadora. (1/Ver nota).

En el cuadro que sigue hemos reunido esa información a partir del año 1974 y hasta 1985 para el total de la población, distinguiendo por sexo y para los grupos de edad que nos interesan.

Como puede observarse, comparando el total de la población femenina con el total de la población masculina, los niveles de desprotección entre las mujeres son siempre mayores que los que se presentan entre los varones.

El año 1975 es aquel que presenta mayores niveles de desprotección tanto para varones como para mujeres, aunque mientras el 26,9% de los hombres trabajaban en condiciones de desprotección, entre las mujeres este porcentaje era del 55,6%.

Los niveles más bajos se registran, para los varones, en el año 1977 (17,0%) y para las mujeres en 1980 (30,0%).

Así, la desprotección femenina aún en su mínima expresión, casi duplica a la desprotección masculina.

En lo que se refiere a los jóvenes, los años en que la desprotección es menor son nuevamente 1977 para el caso de los varones (29,5%) y 1980 para las mujeres (30,3%). En ese año, la

desprotección en el trabajo de los varones era mayor que en el de las mujeres, situación que se repite en 1982. A partir de ese año, si bien aumenta la de los varones, la femenina sigue siendo superior.

TOTAL DE ASALARIADOS "DESPROTEGIDOS" POR SEXO Y GRUPOS DE EDAD SEGUN PERIODOS ANUALES Y TIPO DE DESPROTECCION
(en porcentajes)

		Total	Tot.varones	Tot.var.15-24	Tot.mujeres	Tot.muj.15-24
1974	Total	31,7	25,8	37,8	43,0	50,4
	1	16,3	12,8	20,6	23,0	24,9
	3	15,4	13,0	17,2	20,0	25,5
1975	Total	33,2	26,9	38,0	55,6	47,7
	1	16,0	13,6	20,9	20,7	22,7
	3	17,2	13,3	17,1	24,9	25,0
1976	Total	29,4	23,2	37,6	42,5	47,6
	1	14,9	12,6	25,8	19,9	22,4
	3	14,5	10,6	11,8	22,6	25,2
1977	Total	22,8	17,0	29,5	34,2	32,7
	1	12,9	11,4	21,2	15,9	11,5
	3	9,9	5,6	8,3	18,3	21,2
1978	Total	25,0	19,0	30,5	36,0	37,6
	1	15,0	12,1	23,3	20,2	21,6
	3	10,0	6,9	7,2	15,8	16,0
1979	Total	26,0	23,0	34,0	35,5	37,5
	1	13,9	12,0	24,1	17,5	17,0
	3	12,1	9,0	9,9	18,0	20,5
1980	Total	26,4	24,3	34,7	30,3	32,6
	1	13,6	13,3	19,4	14,2	11,4
	3	12,8	11,0	15,3	16,1	21,2
1982	Total	26,6	22,8	39,8	33,1	38,2
	1	15,5	14,3	25,3	17,5	20,6
	3	11,1	8,5	14,5	15,6	17,6
1983	Total	28,8	23,4	32,2	39,2	48,6
	1	17,8	15,3	25,5	22,4	27,8
	3	11,0	8,1	6,7	16,8	20,8
1985	Total	28,7	24,1	42,6	36,4	45,4
	1	18,7	16,5	30,2	22,3	27,6
	3	10,0	7,6	12,4	14,1	17,8

Fuente: Elaboración propia en base a Encuesta Permanente de Hogares.

NOTAEMPLEO DESPROTEGIDO

Los indicadores utilizados para cuantificarlo están basados en una diversidad de elementos típicos de lo que se considera una relación laboral normal. La no existencia de alguno de estos elementos insinúa la existencia de desprotección.

La fuente utilizada es la Encuesta Permanente de Hogares (EPH) en la cual se interroga sobre la percepción o no de los siguientes beneficios: indemnización por despido, jubilación, aguinaldo, vacaciones, seguro de trabajo y cualquier otro no especialmente detallado.

En función de estos datos se construyeron dos indicadores: uno que denota falta absoluta de beneficios y otro que aísla los casos en los que el asalariado declara la falta de aporte personal jubilatorio.

- 1 - Sin cobertura (total)
- 3 - Sin jubilación (con cobertura de otros elementos).

SALUD

Existe una estrecha relación entre las condiciones de salud de una población y sus condiciones de vida, por lo tanto la situación de discriminación que sufren las mujeres influye en su salud física y mental.

Las mujeres constituyen un grupo en riesgo dentro del campo de la salud por el papel social atribuido a cada sexo y las desigualdades evidentes en su forma de participación social, acceso a recursos y niveles de decisión.

Esto avala las conclusiones formuladas en 1981 por la Organización Panamericana de la Salud que reconoce que la "circunstancia social más evidente que afecta a la salud de las mujeres es la condición de la mujer en la sociedad".

La doble jornada en la ciudad y la carga de trabajo rural realizada conjuntamente con las labores de la casa, la ponen en condiciones de enorme desgaste y tensión física y mental y, en consecuencia en situación de ser afectada por enfermedades diferentes a las de los hombres. Sin embargo, en cuanto a la información estadística disponible son escasos los datos referidos a su situación sanitaria general, encontrándose la mayoría de los estudios orientados especialmente a su función reproductora.

Se descuida el registro de otras patologías que antes eran privativas de los hombres y que hoy aparecen como consecuencia de la creciente participación de la mujer en la fuerza de trabajo y el consiguiente "stress" que produce.

La mujer enfrenta hoy enfermedades cardiovasculares, accidentes cerebro-vasculares y otras causas de morbi-mortalidad "no tradicionales" escasamente demostradas por los datos estadísticos existentes.

Es importante analizar las tasas de mortalidad de la población joven; para el grupo de 15 a 24 años éstas disminuyen entre 1960 y 1980 tanto para hombres como para mujeres.

Se pueden visualizar como una constante las mayores tasas de mortalidad masculinas para todos los grupos de edad.

La comparación entre las defunciones de varones y mujeres por grupos de edad para los años 1944 y 1983 permiten analizar el comportamiento de los grupos de 15 a 19 y de 20 a 24 años. Si bien la contribución a las defunciones es en un principio superior en las mujeres 13,1% y 27,9% respectivamente (año 1944) esta tendencia se revierte luego, lo cual muestra un avance ventajoso por parte del sector joven femenino.

MORTALIDAD MATERNA

Defunción materna se define como la defunción de una mujer mientras está embarazada o dentro de los 42 días siguientes a la terminación del embarazo, independientemente de la duración y el sitio del embarazo debida a cualquier causa relacionada o agravada por el embarazo mismo o su atención, pero no por causas accidentales o incidentales (Novena Revisión de la Clasificación Internacional de Enfermedades).

En relación a mujer joven debemos recalcar que los partos en edades muy tempranas al igual que las situaciones de mal nutrición constituyen factores de alto riesgo tanto para la salud de la madre como para la del hijo.

Si analizamos las defunciones maternas según causa por grupo de edad podemos advertir por un lado su disminución para todos los grupos en general y para todas las causas (abortos, hemorragia del embarazo y del parto, toxemia del embarazo, otras causas obstétricas directas, otras causas obstétricas indirectas) y por otro en un recorte más pormenorizado al interior de cada año un aumento significativo de los abortos en general respecto del total.

La situación de las jóvenes en este aspecto se torna preocupante cuando nos detenemos en los grupos de menos de 20 años y de 20 a 24 donde el aborto pasa de tener una incidencia del 30,7% a 48,8% para el primer caso, y de un 43,8% a un 53,8% en el segundo.

En la Argentina donde el aborto es ilegal sabemos que estos datos muestran sólo un aspecto parcial del fenómeno.

La pérdida de vidas por su causa podría evitarse bajo circunstancias diferentes de orden social, cultural y/o religioso.

En cuanto a las hemorragias en el embarazo (la mayoría de las cuales se consideran abortos inducidos), y del parto, los porcentajes tienden a disminuir para el grupo de menos de 20 años y de 20 a 24 pasando de 14,2% a 4,7% en el primer caso y de 10,5% a 7,7% en el segundo.

En lo que se refiere a la toxemia del embarazo el comportamiento de las mujeres jóvenes no presenta grandes altibajos, sino una leve tendencia a su declinación.

Es importante aclarar qué se entiende por defunciones obstétricas directas e indirectas, las primeras se refieren a complicaciones obstétricas del estado de embarazo (embarazo, trabajo de parto o puerperio) de intervenciones, de omisiones, de tratamiento incorrecto o de una cadena de acontecimientos originada en cualquiera de las circunstancias mencionadas.

Las defunciones obstétricas indirectas son las que resultan de una enfermedad existente desde antes del embarazo o de una enfermedad que evoluciona mediante el mismo, no debida a causas obstétricas directas, pero sí agregadas por los efectos fisiológicos del embarazo.

La distribución porcentual de las defunciones debidas a otras causas obstétricas directas aumenta en el caso de los 20 a 24 años pasando de 13,1% en 1970 a 25,70% en 1983.

En relación a otras causas obstétricas indirectas se presenta una declinación para ambos grupos de jóvenes.

En relación a los niños nacidos vivos en el país por grupo de edad de las madres comparando los períodos 1968/70 y 1978/80 podemos observar un aumento general y un mayor número de nacimientos, situación de la cual también participan las menores de 20 y de 20 a 24 años.

NACIDOS VIVOS EN LA REPUBLICA ARGENTINA

AÑOS 1968/70 y 1978/80

PERIODO	GRUPOS DE EDAD							TOTAL
	- 20	20 - 24	25 - 29	30 - 34	35 - 39	40 - 44	45 y +	
1968/70	66.520 12,3	150.333 27,9	144.168 26,7	94.433 17,5	56.413 10,5	21.295 3,9	6.362 1,2	539.524 100,0
1978/80	92.320 13,4	194.064 28,2	192.081 28,0	124.403 18,1	61.697 9,0	18.942 2,8	3.512 0,5	687.019 100,0

FUENTE: Elaboración propia en base a datos proporcionados por la Dirección de Estadísticas de Salud.

DEFUNCIONES MATERNAS SEGUN CAUSA POR GRUPO DE EDAD
AÑOS 1970 1980 1982 1983

GRUPO DE EDAD	TOTAL				ABORTOS				HEMORRAGIA DEL EMBARAZO Y DEL PARTO				TOXEMIA DEL EMBARAZO				OTRAS CAUSAS OBS. DIRECTAS				OTRAS CAUSAS OBS. INDIRECTAS			
	1970	1980	1982	1983	1970	1980	1982	1983	1970	1980	1982	1983	1970	1980	1982	1983	1970	1980	1982	1983	1970	1980	1982	1983
TOTAL años	100	100	100	100	29,0	35,3	39,9	42,6	15,5	14,6	14,9	14,2	14,7	17,3	15,7	15,2	29,8	29,1	27,2	25,3	11,1	3,7	2,4	2,8
-20	100	100	100	100	30,7	26,9	36,8	43,8	10,2	11,5	14,1	4,7	26,1	40,4	29,3	23,3	23,9	19,2	21,8	20,9	9,1	1,9	-	2,3
20 - 24	100	100	100	100	43,8	40,9	49,5	53,8	10,5	10,2	10,3	7,7	20,0	15,9	15,5	10,3	13,3	29,5	20,6	25,7	14,3	3,4	4,1	2,6
25 - 29	100	100	100	100	32,9	38,0	52,6	50,6	17,3	15,7	14,4	10,8	6,6	12,0	7,2	9,6	30,9	23,7	23,7	27,7	11,3	5,5	2,1	1,2
30 - 34	100	100	100	100	24,4	36,9	31,2	31,4	20,9	12,6	19,4	20,9	19,9	11,7	16,1	13,6	32,1	34,0	32,3	26,7	12,0	4,6	1,1	2,3
35 - 39	100	100	100	100	22,1	31,7	34,1	34,8	12,7	16,3	13,2	13,8	14,8	15,8	18,7	14,5	43,6	31,7	33,0	24,6	6,7	3,0	1,1	7,2
40 - 44	100	100	100	100	21,2	26,7	20,9	36,7	21,2	26,7	23,3	23,3	17,5	23,3	16,3	20,0	28,6	23,3	32,6	20,0	11,3	-	7,0	-
45 - 49	100	100	100	100	36,4	66,7	60,0	16,7	18,2	33,1	-	16,7	18,2	-	20,0	33,3	9,0	-	20,0	33,3	18,2	-	-	-

FUENTE: ELABORACION EN BASE A DATOS PROPORCIONADOS POR LA DIRECCION DE ESTADISTICAS DE SALUD.

DEFUNCIONES MATERNAS SEGUN CAUSA POR GRUPO DE EDAD
AÑOS 1970 1980 1982 1983

GRUPO DE EDAD	<u>T O T A L</u>				<u>A B O R T O S</u>				<u>HEMORRAGIA DEL EMBARAZO Y DEL PARTO</u>				<u>TOXEMIA DEL EMBARAZO</u>				<u>OTRAS CAUSAS OBS. DIRECTAS</u>				<u>OTRAS CAUSAS OBS. INDIRECTAS</u>			
	1970	1980	1982	1983	1970	1980	1982	1983	1970	1980	1982	1983	1970	1980	1982	1983	1970	1980	1982	1983	1970	1980	1982	1983
	T O T A L	741	485	464	395	215	171	185	168	116	71	69	56	109	84	73	60	221	141	126	100	82	18	11
años																								
-20	88	52	38	43	27	14	14	21	9	6	5	2	23	21	11	10	21	10	88	9	8	1	-	1
20 - 24	105	88	97	78	46	36	48	42	11	9	10	6	21	14	15	8	14	26	20	20	15	3	4	2
25 - 29	152	108	97	83	50	41	51	42	27	17	14	9	10	13	7	8	47	31	23	23	18	6	2	1
30 - 34	156	103	93	86	58	38	29	27	31	13	16	16	17	12	15	16	50	35	30	23	20	5	1	1
35 - 39	149	101	91	69	53	32	31	24	19	17	12	13	22	17	17	10	65	32	30	17	10	3	1	5
40 - 44	80	30	43	30	17	8	9	11	17	8	10	7	14	7	7	6	23	7	14	6	9	-	3	-
45 - 49	11	5	5	6	4	2	3	1	2	1	-	1	2	-	1	2	1	-	1	2	2	-	-	-

FUENTE: ELABORACION EN BASE A DATOS PROPORCIONADOS POR LA DIRECCION DE ESTADISTICA DE SALUD

TASAS Y RAZONES DE MORTALIDAD, POR SEXO Y EDAD. 1960 - 1980

Grupos de edad	Tasas 1960			Razón 1960 (M/F)	Tasas 1980			Razón 1980 (M/F)
	Total	M	F		Total	M	F	
< 1 año	62.37	67.06	57.47	1.17	33.22	36.71	29.65	1.24
1-4	4.54	4.54	4.54	1.00	1.55	1.62	1.48	1.09
5-9	0.89	0.95	0.81	1.17	0.47	0.54	0.40	1.35
10-14	0.71	0.80	0.62	1.29	0.45	0.52	0.38	1.37
15-19	1.34	1.61	1.08	1.49	0.88	1.08	0.67	1.61
20-24	1.83	2.20	1.48	1.49	1.14	1.47	0.82	1.79
25-29	2.12	2.49	1.76	1.41	1.35	1.65	1.05	1.57
30-34	2.32	2.66	1.98	1.34	1.70	2.01	1.38	1.46
35-39	3.01	3.68	2.34	1.57	2.47	3.02	1.93	1.57
40-44	4.30	5.35	3.25	1.65	3.81	4.84	2.78	1.74
45-49	6.49	8.33	4.65	1.79	5.81	7.82	3.81	2.05
50-54	10.41	13.72	6.96	1.97	8.46	11.61	5.49	2.11
55-59	15.82	20.88	10.40	2.01	12.49	17.25	8.01	2.15
60-64	24.46	32.39	16.41	1.97	18.72	26.22	12.09	2.17
65-69	35.09	44.73	25.40	1.76	27.62	38.21	18.78	2.03
70 y +	80.36	92.02	70.45	1.31	77.27	84.85	66.43	1.28
Total	8.96	10.46	7.38	1.42	8.63	9.98	7.32	1.36

* Las tasas son por 1.000 habitantes.

MUJERES					1981			1983		
CODIGO	PRINCIPALES CAUSAS DE DEFUNCION (CIE. 9na. REVISION)	ORDEN	NUMERO	%	ORDEN	NUMERO	%			
	15 A 24 AÑOS		567	100,0		522	100,0			
E 800-E 949	Accidentes y efectos adversos	1	105	18,5	1	108	20,7			
E 990-429	Enfermedades del corazón	2	66	12,1	2	86	16,5			
E 140-208	Tumores malignos	3	50	8,8	3	44	8,4			
E 950-E 959	Suicidios	4	32	5,6	4	25	4,8			
E 970-E 999	Otras violencias	5	18	3,2	5	18	3,4			

Fuente: Características de la mortalidad por causas, edad y sexo. Años 1981-1982-1983. Provincia de Buenos Aires. Ministerio de Salud.